

# CARÁCTER Y TRETAS DEL DIABLO (I)

“Para que Satanás no gane ventaja alguna sobre nosotros; pues no ignoramos sus maquinaciones” **2 Corintios 2: 11**

**Pastor Oscar Arocha**

**06 de Agosto, 2006**

**Iglesia Bautista de la Gracia**

**Santiago, Republica Dominicana**

Es obvio de este versículo la preocupación que tuvo el apóstol Pablo por aquellos hermanos en Corinto, entre otras cosas, porque Satanás es un enemigo muy sutil, y usa muchas estratagemas o intrigas para engañar. Por lo que todo Cristiano ha de ser diligente en conocer las tretas del diablo, o que ignoremos sus maquinaciones. El enemigo de nuestras almas es un adversario que constantemente está vigilando con el fin de tomar ventaja contra nosotros, por lo que debemos ser sabios y velar para no caer en sus trampas.

El diablo es el mayor enemigo contra la fe de los santos, y su empeño es traerlos a las tinieblas o provocarlos a la incredulidad. En las tinieblas cualquier voz agradable pudiera parecer buena para seguirla y así colocarnos contra Cristo. De ahí la enorme importancia para que conozcamos la voz de Dios y sepamos distinguirla de la falsedad y el engaño. Esto nos sugiere que él tiene un fin muy marcado llevar desorden a la creación o producir tribulación y caos, en particular en las mentes de los hombres. Las Escrituras enseñan que somos enfrentados por el diablo y todas sus fuerzas demoníacas, un ejercito de ángeles caídos, espíritus de maldad controlan este cosmo, cuyo propósito común, único y definido es: Querer separar al hombre de su Creador y Dios, y hará todo lo que esté a su alcance para lograrlo. Entonces es obligado en todo buen Cristianos conocer las maquinaciones de los demonios para que no nos coja desprevenidos.

El estudio será así: **Uno**, Explicando el versículo. **Dos**, Considerando la naturaleza de Satanás. **Tres**, Armas del Maligno contra los santos. **Cuatro**, Direcciones contra sus tretas.

## I. Explicando el versículo

Antes de entrar en la explicación del texto nos parece pertinente introducir aquí una nota de alabanza a la misericordia del Señor al darnos luz sobre este misterio de las tinieblas. Ningún ser humano hubiese sido capaz de conocer estos asuntos a menos que Dios lo revelara en Su Santa Palabra. Esto es lo que literalmente llamaríamos traer las cosas escondidas y ponerlas bajo luz y verla con claridad. En particular descubrir las artimañas del diablo y sus demonios. La bendición es doble, no sólo ver como trabaja el diablo contra los Creyentes, sino también como escapar de sus lazos. Es ponernos en condición de descifrar lo que nadie puede descifrar, es como si pudiéramos ver: “El rastro del águila en el aire; El rastro de la culebra sobre la peña; El rastro de la nave en medio del mar; Y el rastro del hombre en la doncella” (Pro.30:19). Sea, pues, nuestra oración que el Señor nos conceda, no sólo conocer estos misterios, sino que también Su Gracia nos enseñe como aplicarlo en el diario vivir.

Leamos de nuevo: “Para que Satanás no gane ventaja alguna sobre nosotros; pues no ignoramos sus maquinaciones” (v11). Se pueden ver cinco asuntos: Un objetivo: “Para que no”. Un enemigo: “Satanás”. Una usurpación: “Gane ventaja alguna”. Los

beneficiados: "Nosotros". Una razón: "Pues, no ignoramos sus maquinaciones".

### **Un objetivo.**

El fin de estas revelaciones fue frustrar el plan del enemigo, o que no suceda lo que él planeó contra aquella Congregación. En aquella Iglesia local un hombre había pecado groseramente, y siendo públicamente amonestado se arrepintió, y ahora son mandados a confirmar el amor al arrepentido, o que se gocen que haya vuelto, y se lo dijo con este fin. Así que, lo que les escribió se hizo con un motivo o propósito: "Para que no". Entonces se puede decir que el mostrar compasión al débil o al recién arrepentido cierra las puertas al enemigo de la fe. Lo mismo que el ejercer lamento por el pecado ajeno.

### **Un enemigo:**

En su etimología este nombre es de origen hebreo, y significa: Uno que se opone, o un opositor en propósito y acciones: "Satanás". Se trata, pues, de un ángel caído, una criatura de mucho poder, cuya meta de existencia es desacreditar las obras del Espíritu Santo sobre la tierra. En todo tiempo trataría de entrar en las obras que hagan los Creyentes para Dios y echarla a perder. Imaginemos una emisora de radio cuyo mensaje sea de constante luz, pero hay un opositor que procura interferir en todo con el fin de que el mensaje se dañe, tal son las obras del diablo. En el contexto hay un caso que lo ilustra: "Así que, al contrario, vosotros más bien debéis perdonarle y consolarle, para que no sea consumido de demasiada tristeza" (v7). Si el Espíritu de Dios te consuela, entonces procura hacerte presumido; si llegaste a humillación en el camino al arrepentimiento, entonces trata de que te desespere; si tú muestras celos por la gloria del Señor, entonces procura que también te aires carnalmente y que tus pasiones excedan la causa del celo. En todo es un opositor del Evangelio.

### **Una usurpación:**

Eso es dicho así: "No gane ventaja alguna.". Esta palabra ventaja (Gre. pleonektew pleonekteo) significa tener más de lo que le pertenece, es usurpar la propiedad o el derecho ajeno. La palabra es una metáfora tomada del ambiente mercantil, y en particular del comerciante codicioso que busca y toma ventaja de toda oportunidad con el fin de engañar a otros. Conocemos de hombres que gastan la vida engañando al prójimo y alcanzan enormes riquezas y la justicia nunca probarles culpabilidad, y si un simple hombre puede hacer eso, imaginemos el poder de un ángel caído con un corazón poderoso y engañador, ante ese enemigo sólo Cristo puede protegernos. En nuestros campos se diría un ventajoso o agallú. Es la persona que procura sacar ventaja sobre el otro de manera fraudulenta, tal es el ánimo del diablo. Es un negociante codicioso que busca, no sólo devorar casas de las viudas, sino más bien las almas de los hombres. Un uso de esta palabra: "Que ninguno agravie ni engañe en nada a su hermano; porque el Señor es vengador de todo esto, como ya os hemos dicho y testificado" (1Tes.4:6).

### **Los beneficiados:**

Esta segunda carta de Pablo a los hermanos en Corinto tuvo como objeto llevarles luz espiritual, o beneficiarlos, por eso dice: "Nosotros". El apóstol vio el problema y el trabajo del diablo contra ellos, entonces como Creyente de mucha experiencia en la práctica del Evangelio y conocedor de las artimañas del diablo se adelanta en salir al frente del enemigo, y nos indica la senda a seguir para evitarlo. Mientras un Creyente más viva la senda de la fe cristiana, más sabio y aprovisionado estará, de tal modo que no confía mucho en sí mismo ni en otros, sino en Dios, y por su sabiduría se extiende ayudar a otros, sobre todo cuando ve la mano del diablo tratando de estropear las obras del Espíritu Santo dentro de la Iglesia. Así que, el beneficio fue para los corintios, y los

Cristianos de toda época y lugar.

### **Una razón:**

Eso es dicho de este modo: "Pues, no ignoramos sus maquinaciones"; La palabra clave aquí es "maquinación" (Gr. noema noema), que también es traducida como ardid, treta, artimaña, astucia, percepción, mal propósito, y otros semejantes. Es tan sutil que en otro lugar se revela que es capaz de transformarse en un ángel bueno o de luz salvífica.

Ahora bien, nos ha parecido pertinente que antes de adentrarnos en el estudio de la naturaleza de Satanás se traiga un caso ilustrativo de una de las tantas maquinaciones del diablo contra los Creyentes. Empezamos diciendo que aun cuando Satanás no pueda leer los pensamientos del corazón humano, no obstante puede sugerir uno malo, o quitar uno bueno. Oiga la voz de las Escrituras. Poniendo uno malo: "Durante la cena, como el diablo ya había puesto en el corazón de Judas hijo de Simón Iscariote que le entregase" (Jn.13:2). O quitando uno bueno: "Los de junto al camino son los que oyen, pero luego viene el diablo y quita la palabra de sus corazones, para que no crean y sean salvos" (Lc.8:12). Ahora se ha de ver un caso específico donde lleva un buen hombre a caer en pecado grosero; el caso de David con Betsabé: "Y sucedió un día, al caer la tarde, que se levantó David de su lecho y se paseaba sobre el terrado de la casa real; y vio desde el terrado a una mujer que se estaba bañando, la cual era muy hermosa. Envió David a preguntar por aquella mujer, y le dijeron: Aquella es Betsabé hija de Eliam, mujer de Urías heteo. Y envió David mensajeros, y la tomó; y vino a él, y él durmió con ella" (2Sam.11:2-4). El diablo sabía que ella estaba bañándose, y puso en el corazón de David el deseo de que subiera al terrado, y sabemos lo que después sucedió.

*Volvamos a nuestro versículo: "Para que Satanás no gane ventaja alguna sobre nosotros; pues no ignoramos sus maquinaciones" (v11). Vimos cinco asuntos: Un objetivo: "Para que no". Un enemigo: "Satanás". Una usurpación: "No gane ventaja alguna". Los beneficiados: "Nosotros". Una razón: "Pues, no ignoramos sus maquinaciones".*

## **II. Estudiando La Naturaleza De Satanás**

La Escrituras hablan poco acerca de la naturaleza de los ángeles o de la caída de algunos de ellos denominados diablos o demonios; no obstante podemos inferir ciertas verdades con relación al tema. Antes de entrar en esta consideración, nos parece apropiado oír lo dicho por Peter Lewis: "Los puritanos estuvieron mucho mejor enterados del diablo y sus maquinaciones como su peor enemigo, que lo que la mayoría de la gente pudiera conocer a su mejor amigo". Quiera el Señor bendecirnos, y podamos decir: "No ignoramos sus maquinaciones" (v11).

### **El origen del diablo.**

La creación de los ángeles parece haber sido después de lo que relata Moisés en Gen.1:1, o entre el primer día de la creación y la caída; la razón de pensar así la encontramos en este texto: "Porque en seis días Jehová hizo los cielos, la tierra y el mar, y todo lo que hay en ellos" (Exo.20:11); de donde se desprende que siendo los ángeles parte de la creación entonces quizás no existían antes de lo creado que vemos ahora. Otro texto que apoya para pensar así es: "Aquellos días serán de tribulación como nunca ha habido desde el principio de la creación que Dios creó" (Mar.13:19); entendiendo con esto la creación de cualquier cosa que Dios haya hecho. Y Jn.1:1-3 revela que lo único que había en el principio de la Creación fue el Verbo de Dios o lo que es lo mismo, Cristo.

Así que, los ángeles y entre ellos los que luego cayeron, que se conocen como demonios, no fueron hechos antes del comienzo relatado por Moisés.

**Pregunta:** ¿Cuál fue el pecado de Satanás que lo hizo caer? Los teólogos están muy divididos con relación a esta pregunta, pero la mayoría es de opinión que ese pecado fue el orgullo, veamos varios pasajes para considerar esto: "¿Cómo has caído del cielo, oh lucero, hijo de la mañana! Has sido derribado al suelo, tú que debilitabas a las naciones. Tú has dicho en tu corazón: 'Subiré al cielo en lo alto; hasta las estrellas de Dios levantaré mi trono y me sentaré en el monte de la asamblea, en las regiones más distantes del norte'" (Isa.14:12-13); muchos aplican este pasaje al diablo, pero también debe decirse que el texto es metafórico relacionado con el rey de Babilonia, la aplicación a los ángeles viene porque la propia Biblia a veces llama a los ángeles como estrellas: "Cuando aclamaban juntas las estrellas del alba, y gritaban de júbilo todos los hijos de Dios?" (Job 38:7). Pero el texto más conclusivo de que el orgullo fue el pecado de Satanás es: "Que no sea un recién convertido, para que no se llene de orgullo y caiga en la condenación del diablo" (1Tim.3:6). En toda justicia también debe decirse que Adán pecó de orgullo, y en ese acto concurren también muchos otros pecados, como ingratitud, incredulidad, desobediencia. Así que, en la caída de esos ángeles también pudieron haber concurrido muchos otros pecados, y esto no lo sabemos o no puede ser determinado.

¿Cómo pecaron? Para responder esto debemos tener en cuenta que son criaturas, como dijo Agustín: "Ellos no son Dios"; esto es, que sólo Dios es inmutable, las criaturas son mutables o pueden caer es la idea. Tampoco Dios los hizo pecar, porque es imposible que Dios peque, ya que Su actuar es Su regla; pero los seres creados sí pueden pecar porque son criaturas. Sobre de cómo entró el pecado en ellos es asunto del cual no tenemos respuesta, pero una cosa es verdad: Dios no puede pecar ni lleva a nadie a pecar.

¿Cuántos ángeles cayeron? En general se puede afirmar que muchos, puesto que el mundo está llenos de ellos, y hay ocasiones en que andan en grupos muy numerosos: "Jesús le preguntó, diciendo: ¿Cómo te llamas? Y él dijo: Legión. Porque muchos demonios habían entrado en él" (Lc.8:30). En tiempo del emperador Augusto una legión tenía 6826 hombres, eso da idea de la enorme cantidad de demonios que hay en este mundo. También se puede inferir que los demonios tienen una especie de ejércitos o están agrupados bajo un gran ángel llamado ahora Beelzebul, el cual quizás fue el primero que pecó y sedujo a todos los otros que pecaron: "El diablo y sus ángeles... Beelzebul, el príncipe de los demonios" (Mat.25:41;12:24); esto es, que los demonios son muy numerosos y están abanderados bajo el reinado de Satanás o el diablo.

*Hoy vimos: La explicación del versículo clave: "Para que Satanás no gane ventaja alguna sobre nosotros; pues no ignoramos sus maquinaciones" (v11). Cinco asuntos: Un objetivo: "Para que no". Un enemigo: "Satanás". Una usurpación: "No gane ventaja alguna". Los beneficiados: "Nosotros". Una razón: "Pues, no ignoramos sus maquinaciones". También se inició el estudio sobre la naturaleza de Satanás, en particular lo referente a su origen, cómo y cuántos ángeles cayeron en aquella rebelión demoníaca.*

## Aplicación

**1. Hermano: Anímate en rescatar a los que están oprimidos por el diablo.** Empezando por tus propios familiares que se esconden detrás de la mentira y el pecado para hacer prevalecer sus intereses carnales, y sin saberlo son esclavos del diablo y sus demonios.

¿Cómo hacer esto? En general resistiendo al diablo, y que el viejo hombre con sus hechos sea destruido, que tú seas luz en el Señor, y tus amigos al ver tus obras sean movidos a seguirte y los llesves a Cristo. Considera esta forma de hacerlo: "Enojaos, pero no pequéis; no se ponga el sol sobre vuestro enojo, ni deis lugar al diablo" (Efe.4:26-27); nuestro Señor es más hábil para salvar que lo que es el enemigo para destruir. El diablo es una criatura, pero Jesucristo es el soberano Señor, El intercede por ti delante del Padre, y cuida tus pasos: "En el refugio de tu presencia los esconderás de la conspiración del hombre. En un tabernáculo los guardarás de las contiendas de la lengua" (Sal.31:20). Anímate, pues a serle un soldado fiel en la obra de rescatar a otros.

**2. El diablo y sus ángeles todavía están en el mundo, seamos pues mucho más cuidadosos de lo que hasta ahora hemos sido.** Donde quiera que te encuentres Satanás o uno de sus demonios está tras ti, el mundo está lleno de ellos. El planeta es como la prisión del diablo; algunos le han llamado la parroquia del Maligno: "Nuestra lucha no es contra sangre ni carne, sino contra principados, contra autoridades, contra los gobernantes de estas tinieblas, contra espíritus de maldad en los lugares celestiales" (Efe.6:12).

Aquí abajo es donde el reina en los hijos de desobediencia, de modo que este suelo es un lugar de miseria y ruina, no cometas el enorme error de buscar la felicidad en esta tierra, sólo los incautos e ignorantes caen en la carnada del diablo: "¡Ay de la tierra y del mar! Porque el diablo ha descendido a vosotros y tiene grande ira, sabiendo que le queda poco tiempo" (Apoc.12:12). Ten presente que en la escuela, el trabajo, la adoración, los negocios, en todo lugar está al acecho para atacarte con pensamientos engañosos y malos. Necesitamos, pues, guardar el corazón en un estado humilde, velando y orando. Porque Dios echó al diablo y sus ángeles del cielo y están aquí acechando para atacar a los hombres.

**3. Amigo: Cuando la Gracia es abusada, el castigo se hace más severo.** Las criaturas más exaltadas fueron los ángeles, pero así también fue la condena para los que se rebelaron: "También a los ángeles que no guardaron su primer estado sino que abandonaron su propia morada, los ha reservado bajo tinieblas en prisiones eternas para el juicio del gran día" (Judas 1:6). Fueron los más altos y se les condenó al más bajo infierno; como alguien ha dicho: La corrupción de las mejores cosas serán las más dañinas; es más calamitoso la corrupción del cerebro que de una pierna.

Los que asisten a una iglesia donde Dios es adorado en Espíritu y verdad, pero luego

rechazan la salvación que es ofrecida en el Evangelio, entonces su condenación y castigo sería más inclemente: "Y tú, Capernaúm, ¿serás exaltada hasta el cielo? ¡Hasta el Hades serás hundida! Porque si entre los de Sodoma se hubieran realizado los hechos poderosos que se realizaron en ti, habrían permanecido hasta hoy" (Mat.11:23); el pecado que tiene más peso en la balanza del cielo es el despreciar la Gracia de salvación en Jesucristo. Los juicios más severos serán para los obstinados. Por tanto: Cree el Señor Jesucristo y serás salvo.

**AMÉN**